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Con siete jóvenes afectados por 
las adicciones, a quienes sacaron 
de las calles en el Santiago de los 
años 90, más una casa arrendada 
como centro de operaciones cerca 
de La Legua, partió hace 30 años 
la Corporación La Esperanza. Ana 
Luisa Jouanne recuerda que no te- 
nían respaldo institucional, pero sí 
una certeza: en las poblaciones 
más golpeadas por la pasta base 
había hombres, mujeres y niños 
que estaban muriendo sumidos 
en las drogas. 

“Una realidad de la que nadiese 
estaba haciendo cargo”, dice la di- 
rectora ejecutiva de la institución, 

fundada hace tres décadas, que ha 
apoyado a más de 11 mil personas 
mediante sus programas y tera- 
pias, según sus registros. 

Lo que comenzó como un gesto 
urgente ante el abandono, se con- 

virtió en una red de acompaña- 
miento, reinserción y promoción 
de políticas públicas que haacom- 
pañado a miles de adictos a dejar 
la droga y reconstruir su vida. 
Hoy cuenta con tres sedes, en Ari- 

ca, Santiago y Rancagua. 
Entre los programas que tiene 

la corporación, Jouanne describe 
conespecial orgullo “Naciste Tú”, 
que trabaja con madres consumi- 
doras de drogas y sus hijos recién 
nacidos, buscando evitar que los 
menores terminen institucionali- 
zados o crezcan expuestos a un 
entorno de consumo y repitan el 
patrón. Identifican a los lactantes 
desde el séptimo día de vida, mu- 
chos de ellos con alteraciones neu- 
rológicas producto de la exposi- 
cióna sustancias durante el emba- 
razo, y los cobijan durante un año 
en una residencia junto a sus pro- 
genitoras, para acompañarlos por 
tres años en total. Dicha iniciativa 
no tiene financiamiento estatal. 

La directora ejecutiva remarca: 
“Ha habido unaumento en la pro- 
porción de mujeres que consu- 
men droga. Cuando nosotros par- 
timos hace 30 años, era 4 a 1, hoy 
día es2 a; por cada dos hombres, 
hay una mujer”. 

—¿Cómo ha visto el cambio en el 
panorama del consumo de drogas 
en Chile durante estos años? 
—Hoy, la envergadura del pro- 

blema no tiene nada que ver conlo 
que era hace 30 años. La compleji- 
dad del narcotráfico requiere una 
respuesta muy distinta a la que 
hoy se está dando. En estos años, 

hemos advertido sobre el proceso 

EN LA COMUNA DE QUINTERO: 

Ana Luisa Jouanne, cofundadora de Corporación La Esperanza: 

“Hay una fantasía sobre la cultura narco 
que captura a muchos niños y jóvenes, 
especialmente de sectores vulnerables” 
Junto a su organización, ha acompañado a más de 11 mil personas en procesos de rehabilitación, y hoy 
advierte una crisis mayor, marcada por el avance de la droga y la falta de una institucionalidad fuerte. 

de penetración de la droga en Chi- 
le, pero lo grave fue que el Estado 
y las autoridades demoraron dé- 
Cadas en aceptar que este era un 
país consumidor y ya no solo de 
tránsito. Las primeras denuncias 
hablaban de 200 poblaciones to- 
madas por la droga; hoy día, son 
miles a lo largo de todo el país. 

—-¿Cómose llegó al nivel de con- 
sumo actual?, ¿qué influyó en 
ello? 
—A nuestro juicio, con el deba- 

te de lalegalización de la marihua- 
na y la confusión del mensaje res- 
pecto de la marihuana terapéutica 
y la recreacional, transmitiendo 
que parecía ser una droga inocua, 
cuando por los nuevos niveles de 
concentración de THC es poten- 
cialmente adictiva y dañina, espe- 
cialmente cuando se usa en esco- 
lares. En esa época, desde 2013 en 
adelante, se duplicó el consumo 
de marihuanaen 8? básico, y en 42 
medio se triplicó. Pero lo que hoy 
nos está pasando no empezó de 
un minuto para otro, sino que se 
fue gestando, al menos a lo lar- 
go de estos últimos 30 años. 
Hay que destacar que, según 
las últimas estadísticas de 
Senda, hoy tenemos a 735 
mil personas con consu- 
mo problemático. 

  

—X cómo evalúan la 
manera en que el 
Gobierno trata con 

el problema del 
narcotráfico? 
—Hoy el narcotráfico 

viene de la mano del cri- 
men organizado y de estas 
bandas que tienen un ni- 
vel de organización y fi- 
nanciamiento muy dis- 

tinto al antes visto, y que cambian 

el panorama de cómo enfrentar 
esta situación enel país. El proble- 
ma es que, frente a este tipo de 
problemas, Chile hoy no tiene la 
institucionalidad capaz de res- 
ponder. Tenemos un Ministerio 
de Seguridad nuevo que, de algu- 
na manera, junto con la fiscalía, 
tiene que ocuparse de la oferta de 
la droga. Nosotros proponemos 
que se cree una institucionalidad 

   

          

   

  

       

   
   

  

   

  

   

        

   

La Armada mantiene monitoreo en Ritoque por mancha 
contaminante en el mar cuyo origen no ha sido identificado 

La Capitanía de Puerto de Quinte- 
ro mantuvo ayer la vigilancia en el 
mar, frente a Ritoque, comuna de 
Quintero, donde fue avistada una 
sustancia oleaginosa contaminante 
que se extendió hasta la playa. 

Si bien el compuesto ya fue reti- 

rado casi en su totalidad, la autori- 
dad marítima mantendrá la vigilan- 
cia hasta que exista certeza de que 
ya no queden restos que puedan 
afectar a la bahía. 

Hasta ayer no se había logrado 
identificar con certeza qué tipo de 

sustancia es, aunque se presume que 
sería algún derivado de petróleo. 

La Armada tomó muestras para 
analizar sus componentes. En cuanto 
al lugar de origen del elemento, se 
informó que podría provenir del 
suroeste del litoral. 

suprapartidaria que no esté sujeta 
a los cuatro años de Gobierno, y 
que trascienda el período de ad- 
ministración. 

—¿Qué desafíos plantea el con- 
sumo de nuevas drogas para los 
programas de rehabilitación 
actuales? 
—El momento del inicio del 

consumo y la disposición de los 
adolescentes, jóvenes y adultos a 
entrar en el mundo de las drogas 
químicas implica un cambio des- 
deel punto de vista de larehabili- 
tación, porque corresponde a 
un tipo de rehabilitación para 
la cual aquí no están prepara- 
dos. Históricamente, las dro- 

gas de consumo en Chile eran 
cuatro: cocaína, pasta base, 

marihuana y algo de LSD. Pero 
con el tiempo fuimos viendo, a 

partir de la década de 2010, que el 
mundo estaba teniendo crisis 

tremendamente impor- 
tantes de drogas 

químicas, y noso- 
tros no estába- 
mos prepara- 
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EN LA REGIÓN DE AYSÉN: 

dos para enfrentar esa problemáti- 
ca, con estas drogas que compleji- 
zan tremendamente el panorama. 

—¿Cómo ve la incidencia de la 
narcocultura en este fenómeno, 
que hoy se consume, se admira 
y hasta se imita entre muchos 
jóvenes? 

—Nosotros creemos que eso ha 
contribuido enormemente al fe- 
nómeno de alto consumo. La nar- 
cocultura y la 

  

gando tarde, Hacer prevención en 
80 básico, en 1% medio, en 2% me- 
dio, es tarde cuando los niños es- 
tán empezando a consumir en 79. 
Además, el Estado tiene que ser 
capaz de ofrecer una alternativa 
en la que los niños puedan tener 
actividades entre las cuatro y las 
siete de la tarde. El momento de 
mayor vulnerabilidad de un niño 
es cuando llega a su casa y sus pa- 
des están en el trabajo. También 

creemos que es 
música asociada 66 . .,. brutal la falta de 
a ella hacen que, Tiene que existir oportunidades 
especialmente ió de rehabilita- 
chiquillos y ni 14 Prevención ción, y de profe- 
ños de sectores 
muy vulnera- 
bles, vean en eso 
una aspiración 

obligatoria en todos 

los colegios, desde 1% 

básico, con un fuerte 

sionales expertos 
en droga. Para 
ello, podría eva- 
luarse que estu- 

de ser reconoci- componente de aspectos viera contempla- 
dos, importan- o ' do en las Garan- 
tes, conseguir Socioemocionales, tías Explícitas en 
cosas, qué es — porque estamos Salud (GES) para 
completamente 
falsa. Cuando 
vemos un video 
en YouTube de una canción de 
música urbana muestran armas, 
joyas, autos... Lo que no están 
mostrando es que ese chiquillo 
puede estaren un abrir y cerrar de 
ojos en la cárcel o muerto. Hay 
una fantasía sobre la cultura narco 
que captura a muchos niños y jó- 
venes, especialmente de sectores 

vulnerables. 

—¿Qué medidas urgentes debe- 
rían implementarse para prevenir 
el consumo de drogas en niños y 
adolescentes? 
—Tiene que existir la preven- 

ción obligatoria en todos los cole- 
gios, desde 1 básico, con un fuerte 
componente de aspectos socioe- 
mocionales, porque estamos lle- 

llegando tarde”. 
todas las edades, 
al menos para 
abordar la etapa 

temprana de consumo de los 
adultos, de los jóvenes. 

—Se habla mucho del fentanilo 
en otros países. ¿Cómo evalúa el 
estado de esta droga en Chile? 
—Todavía estamos en una eta- 

pa de poder evitarlo. Está inci- 
piente, lo que no significa que se 
vaa quedar ahí. Pero para evitarlo 
se necesita una reacción rápida, 
focalizada, coordinada, con una 
voluntad donde todos participe- 
mos en la línea de custodia de cada 
una de las ampollas, donde reac- 
cionemos en los puntos donde sa- 
bemos que hay consumo. Y esta 
velocidad de reacción va a reque- 
rir un Estado ágil, atento, vigilante 

y coordinado. 

Intensas lluvias generaron problemas de conectividad 
por crecidas de ríos y extensos cortes de agua potable 

Intensas precipitaciones en la Región de Aysén 
generaron suspensiones del suministro de agua 
potable por el daño a las captaciones y graves 
problemas de conectividad, por desbordes de ríos 
y esteros. 

Ello obligó a autoridades de emergencia a 
interrumpir el tránsito de forma preventiva en 

algunos puntos de la Carretera Austral, además de 
la suspensión del cruce de barcazas debido a la 
altura de los ríos. 

Parte de la región tiene 11,2% de superávit, 
medido en Balmaceda, al sur de Coyhaique, aun- 
que la estación en la capital regional marcaba 
anoche un déficit de 13,9%. 
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